同性愛講座 「中級編」 【自己】 【自己】 【自己】 【自己】 【自己】 【自己】

the volume on middle class

ゲイコミュニティエイズと

JaNP+(ジャンプ・プラス)代表 長谷川博史

Hiroshi Hasegawa

られるカリニ肺炎の患者が報告されたことに始 ゼルスでゲイの中から免疫の力が低下した時に見 エイズの歴史は1981年にアメリカ、ロサン

の病気」という意味の言葉の頭文字から いうこともわかっておらず、「ゲイがかかる免疫 当時はその原因がHIVというウイルスだと

免疫不全症候群という意味のエイズ(AIDS) れている。さらに、この年からこの病気は後天性 都市ではすでに100名を超える患者が報告さ ク等の比較的大きなゲイコミュニティを抱える大 たことが確認され、翌1982年にはニューヨー クやカリフォルニアでも同様の症例が過去にあっ GRIDと呼ばれていた。後の調査でニューヨー

> という病名で呼ばれるようになった。 イコミュニティに衝撃を与えた。さらに発足した 高まりの中で成熟を見せつつあったアメリカのゲ エイズは1970年代のゲイムーブメントの

気で〝健全なアメリカ市民〟には関係ないものと ばかりの保守的なレーガン政権はエイズをゲイや た差別的な扱いを受け、悲惨な状況にあった。 患者自身も職場や住む場所さえ追われるといっ るエイズ対策の失敗を招く結果となった。また、 して黙殺した。このことがアメリカ合衆国におけ 麻薬常用者といった〝特殊な人間〟がかかる病

原因もわからないころ診療拒否が横行する中、

やはり同じゲイの仲間達だった。また、エイズの

そんな状況下で支援の手を差し伸べたのは、

多くの同性愛者の医療者たちがすすんでエイズ 診療に参加していった。

的な意図があったのは、明白だ。 すためにエイズとゲイを結びつけようとする差別 自らが行った犯罪的行為から世間の耳目をそら した。この経緯から当時の厚生省や専門家達に、 てその後間もなく血友病の男性をエイズと認定 **愛者を日本人初のエイズ患者と認定した。そし** 発表せず、1985年アメリカ在住の男性同性 感染を確認していたにもかかわらずマスコミには 感染症研究班が日本人血友病患者22名中4例の 日本においては1984年、厚生省の輸血

題と同時にエイズ問題に取り組んだ。 アンの会」略称アカー)が設立され、ゲイの人権問 アンの会」(現「特定非営利活動法人 動くゲイとレズビ レズビアンからなる民間団体「動くゲイとレズビ 動を開始した。さらに、1986年にはゲイと 年より同性愛者を対象とした電話相談などの活 ゲイ・アソシエーション)日本」を設立し、1985 イノリティ団体である「IGA(インターナショナル 長の南定四郎氏は日本で初めてのセクシュアルマ 一方、1984年、ゲイ雑誌「アドン」編集

ることはなく、重要な問題提議をしたにも関わ で予防啓発活動を9年代から続け、一貫してコ 収めた。ここで実行委員長を務めた砂川秀樹氏は、 ビアン&ゲイパレード2000が復活し成功を 同時に、エイズ問題も取り上げるようになった。 ゲイ雑誌はゲイのセックスを肯定的にとらえると てきた。また9年代に相次いで創刊された新しい こり、ゲイ自らがゲイについて語る動きも生まれ 較的現実的に取り上げられる「ゲイブーム」がお ると別の形で実を結び始めた。一般メディアで比 いう不幸があった。 持てなかった。ここにはコミュニティの未成熟と らずエイズへの関心や取り組みは大きな広がりを ことをしなかった当時のゲイにはあまり支持され セクシュアリティを持つ者を仲間としてとらえる 「ぷれいす東京 ゲイ・フレンズ・フォー・エイズ」 2000年になると、中断していた東京レズ しかし彼らの地道な活動は1990年代に入 しかし、彼らの先見性に満ちた活動は、同じ

> ベルでの予防活動の成功例と言える。 「MASH大阪」が大阪堂山地区で「SWITCH またパレードに先立ち2000年5月に、

「Voice」は、日本における最初のコミュニティレ

ブイベントなどを複合化させコミュニティのアク 大阪の堂山地区において、アートイベントやクラ

る。これもほとんどコミュニティ活動がなかった 2000」というコミュニティイベントを実施してい

ティビティを高めたうえで、楽しい雰囲気の中で

最初のモデルといえる。 予防啓発と検査機会を提供するというものだっ た。日本における複合型エイズ予防プログラムの

リティを生き方として受け止め、同じセクシュア 防活動の歴史を見ると、ゲイが自らのセクシュア このようにゲイコミュニティにおけるエイズ予

結果、自分達のコミュニティを活性化してきたこ リティを持つ者同士、仲間として認め合う努力の

ミュニティの活性化が予防啓発を有効に展開する という共通の問題への取り組みが有効になり、成 が活発な活動を行うようになって初めて、エイズ とが理解できる。さらに、コミュニティそのもの

イベントとエイズ予防イベントが合体した形の 視点はきわめて重要で、彼が始めたコミュニティ 上で必要不可欠であると主張してきた。彼のこの

で特筆すべきは、単に複合型コミュニティイベン

MASH大阪が実施した「SWITCH2000」

果が現れることも解る。

トとエイズ予防を併せただけではなく、そこに医 ティ外の専門家との連携を試み、成功している点 療者、研究者、そして行政といったゲイコミュニ

体制を構築してきた。 研究者の視点から評価し、医療や行政との協働 ティ活動を側面から支援し、その活動の成果を 氏は異性愛者ではあるが研究者としてコミュニ 会疫学研究班(当時)の市川誠一氏だった。市 だ。その中心になったのが厚生労働省HIV社 市川氏をはじめとする研究者らは1996年、

受けた。しかし、その後市川氏は「MASH大阪 その手法についてコミュニティから激しい批判を やコンドームの使用状況などを調査したことで、 のハッテン場でゴミ箱から回収されたティッシュ 厚生省HIV/AIDS疫学研究班として都内

ティ内の多くの団体がゆるやかなネットワークを 「MASH東京」をはじめとして、ゲイコミュニ

視点から脱し、常に「コミュニティ本位」「クラ それは彼自身がゲイ/ヘテロという二項対立的な した予防活動の立ち上げに大きく貢献している。 インボーリング」など、さまざまなゲイを対象と 組みコンドーム配布を行う協働プロジェクト「レ 137 同性愛講座[中級編]

イアント本位」を主張するように、コミュニティ

きたからだ。

当事者で構成されている。これは日本におけるエコミュニティにおいてエイズ予防に携わって来たを招集した。この検討委員会の半数以上がゲイを招集した。この検討委員会の半数以上がゲイを招集した。この検討委員会の当場が 「同性間性的さらに、2002年には彼の熱心な働きかけさらに、2002年には彼の熱心な働きかけ

のではよう、からのまず~り ヘア・thでになって、私達ゲイは社会から隔絶した島に住んでいる歴史の上で画期的な出来事だ。

イズへの取り組みに限らず、ゲイコミュニティの

ださまざまな問題を抱えている。まして、ゲイコる。そのことを認識し、社会そのものをゲイといる。そのことを認識し、社会そのものをゲイといる。そのことを認識し、社会そのものをゲイといるが大切だりに、私達のコミュニティは実は未成熟で、未しかし、私達のコミュニティは実は未成熟で、あくの非ゲイの人々と共に生きていのではなく、多くの非ゲイの人々と共に生きていのではなく、多くの非ゲイの人々と共に生きていいではなく、多くの非ゲイの人々と共に生きていいではなく、多くの非ゲイの人々と共に生きていいてはなく、多くの非ゲイの人々と共に生きていいている。

アメリカのゲイコミュニティの人々がエイズとだろうか。

らせるHAARTという治療法が確立された。

登場し、体内のHIVを抑え、発症を大幅に遅

しかし、1996年になると十数種類の薬が

今後は非ゲイの理解者や協力者をいかに獲得しミュニティと言えど離れ小島ではないのだから、

容な社会を築いた。また、エイズの登場で一旦停対策全般に貢献することによってゲイに対する寛薬常用者などの非ゲイの人たちに提供し、エイズズ流行の波に狙われた女性や若者、あるいは麻

戦うことによって獲得した力を、ゲイの次にエイ

より強固に繋がって行く事も必要だが、コミュニる世の中を実現するためには、コミュニティ内が言える。私達があるがままに生きることが出来

ズアクティヴィズムが再度大きく前進させたとも滞したかに見えるゲイコミュニティの成熟はエイ

療をすることで仕事も、人間関係も、性生活も

必要だ。

1980年に登場したエイズは20世紀のペストとも呼ばれ、数多くの人がエイズで亡くなった。 アメリカのゲイコミュニティを見ると、実際に50よく解らず、また知識も乏しく、偏見や差別が根強く残っていたころに無防備なセックスを最も根強く残っていたころに無防備なセックスを最も活発に行っていた世代だ。

患者だと言われている。そのうちのほとんどが治て、その約半数以上の4000人近くがゲイのて、その約半数以上の4000人近くがゲイのところだろうか。現在、日本ではおおよそたところだろうか。現在、日本ではおおよそ

感染症とよばれるようになった現在のエイズだ。その状態を維持することができる。それがHIV発症しても健康を回復することができる。そして、一旦以前と同様に維持しながら生活している。未発以前と同様に維持しながら

続けられても倦怠感や下痢といったさまざまの薬も働入差が大きい。永く発症しない場合もあかというと、そう簡単ではない。まずHIVもれば、比較的短期間で発症する人もいる。抗薬も個人差が大きい。永く発症しない場合もあかというと、そう簡単ではない。まずHIVもかというと、そう簡単ではない。まずHIVもがというと、そう簡単ではない。まずHIVもがというと、そう簡単ではない。まずHIVもがというと、

ころ完全に取り除くことはできない。だから、半厄介なことに、一旦HIVに感染すると今のと副作用と付き合い続けなければならない。

「そのうち完治薬も出てくるんじゃない?」 永久的に定期的に病院通いを続けなければなら

はすぐに治療法がなくなってしまうこともあるの な薬は限られている。運悪く薬が効かない場合 が判明してから二十年も経とうというのに有効 拠のない楽観主義は危険だ。原因となるウイルス そんなことを言う人もいるかもしれないが、根

> だ。それほど楽な病気ではない 最近、エイズについてこんな表現をする人がい

る。「死ににくく生きにくい病気」と つまり、私たちはこれからも当分エイズと一緒

現実をしっかり見据えることが大事だ。 侮ってはいけないが、むやみに恐れる必要もない。 原因もわかっているし、防ぎ方もわかっている。 に生きて行くしかない。しかし、8年代と異なり、

人間と性、教育研究所

同性愛の性教育

杉山貴十

ていた。「現代国語」で恋愛小説、「保健体育」で | 男子の友人たちとのやり取りにいつもビクビクし りに合わせて自分をごまかしていた私は、学校で 同性への性的指向性を意識しながらも、まわ 「えっ、男が好きな僕は変なの?」

TBS系ドラマ「金八先生」(2001年10月~ 性愛をめぐる状況も大きく変化した。例えば、 性の授業などを受けるたびに、いつも私は何者だ た十年以上も昔の学校と現在の学校とでは、同 ろうと考えたものだ。しかし、私が高校生であっ Takashi Sugiyama

> 性教育の現状を概観し、「同性愛の性教育」が同 づけられつつある。 みられており、性教育や人権教育の分野で位置 性的マイノリティを視野に入れた教育実践を試 子どもたちもふえてきている。学校の中で同性愛 授業で肯定的に同性愛の話を聞いたことがある 愛の教育実践に奮闘する教員たちのおかげで、 た。また、学校においても、困難ながらも同性 れ、劇中の授業では同性愛の教育実践も登場し イノリティの生徒がドラマの中心人物として描か 2002年3月放映)では、性同一性障害、性的 性愛の子どもたちの「行動のための選択肢」の つとして位置づけられる可能性について考えてみ ここでは、若干だが、同性愛を視野に入れた

教育内における同性愛の位置

教育では、同性愛は無視されるか異常行為とし 置づけを示した。戦後の純潔教育にはじまる性 らかにし、教育内における肯定的な同性愛の位 位置づけであった「否定的で曖昧な状況」を明 に変えた十年であった。教育内における同性愛の 1990年代は同性愛を取り巻く状況を劇

い(日本性教育協会編『性教育指導要綱』1991)」も認されないか、せいぜい黙認されているに過ぎなことはまれであった。同性愛を扱ったとしても、ことはまれであった。同性愛が教育内で肯定的に扱われると重なり、同性愛が教育内で肯定的に扱われるて認識され、また1980年代のエイズパニックて認識され、また1980年代のエイズパニック

のであった [*1]。

かけは、教育内での同性愛の位置づけを変えるかけは、教育内での同性愛者像や、同性愛者であたとともに、同性愛者であたまな影響を与えたとともに、同性愛者であに大きな影響を与えたとともに、同性愛者であに大きな影響を与えたとともに、同性愛者である当事者の意識をも変化させた [*2]。「ゲイブームしかし、1990年代に入り、「ゲイブームしかし、カラの日性愛者像や、同性愛に関するによる好意的な同性愛者像や、同性愛に関するによる好意的な同性愛者像や、同性愛に関するによる対象がある。

る。裁判は曖昧とされてきた教育内の同性愛のら理由で教育委員会が利用を拒否した事件であう理由で教育委員会が利用を拒否した事件である(1991)。同性愛者団体が社会教育施設である団体は社会的にコンセンサスを得ていない」といけない。同性愛者団体が社会教育施設である。裁判は曖昧とされてきた教育内の同性愛の会を相手に起こした裁判はその突破口だろう会を相手に起こした裁判はその突破口だろう。

きっかけともなった。

の中に同性愛の子どもたちは含まれず、それどこ育の目指す「青少年の健全育成」という「青少年」た同性愛者は想定すらされていないばかりか、教教育は異性愛を絶対として成立していること、ま物に投資を積極的に扱う根拠もとなった。つまり、

ろか「青少年」に害をなす存在として認知され

位置づけを明らかにし、今後の教育内における

ていたことである。また、同性愛の子どもたちのた「*4」。しかし、こうした教育の現状に対して、裁判所は、異性愛の子どもたちのみを対象とする教所は、異性愛の子どもたちのみを対象とする教がして「少数者たる同性愛者を視野に入れた肌がして「少数者たる同性愛者を視野に入れた肌がして「少数者たる同性愛者を視野に入れた肌がして「少数者にある。また、同性愛の子どもたちのたるものとして許されない」と断罪したのだ[*4]。

まり「子どもたち=同性愛の子どもを含むすべてを示すとともに、同性愛を教育内で肯定的に扱う根拠、また同性愛の子どもたちへの支援・援う根拠、また同性愛の子どもたちへの支援・援う根拠、また同性愛の子どもたちへの支援・援っ根拠、また同性愛の子どもを教育内で肯定的に扱いない。

中学校性教育推進協議会編『中学校性教育指導資料集―中学校性教育指導要領などへの援用も期待できる [*5]。 対野指導要領などへの援用も期待できる [*5]。 対野に関する研修会でも同性愛が肯定的に解説される性教育指導書で同性愛が肯定的に解説される性教育指導書で同性愛が肯定的に解説される上さい」とコメントした(1994)[*6]。 大阪市教育委員会では性教育指導書で同性愛が肯定的に解説されるようになり、教職員向けの性教育研修会、人権性教育指導書で同性愛が肯定的に解説されるようになり、教職員向けの性教育研修会、人権性教育指導書で同性愛が肯定的に解説されるようになり、教職員向けの性教育研修会、人権対すにしたものがふえた。大阪市教育委員会では性教育指導書で同性愛についての具体的な実践例を紹介し普及に努めている(大阪市立中学校性教育推進協議会編『中学校性教育指導資料集―中学校性教育推進協議会編『中学校性教育指導資料集―

に解決すべき問題であることを知らせるものとせ、彼らの直面する困難な状況が教育内で急務者や性的マイノリティがいるという現実に気づかリティの生徒の登場は、子どもたちの中に同性愛目頭で紹介した「金八先生」での性的マイノ

楽しい性教育の授業づくり―』2000)。

なった。

において意識されるべきものであり、教育法規やの子どもたち」の視座の獲得は、教育活動全体

「同性愛の性教育」の可能性

いない。ジェンダーを構成する要因である異性愛

代表幹事で『人間と性』研究所所長であった山

ずの「男だから女が好き」「女なら男を愛する」 本来、ジェンダーを構成する大きな要因であるは の子はそのあと」という面には敏感になっても、 しかしながら、「男の子は名簿順で優先され、女 フリー教育に弾みをつけたといえるだろう [*7]。 高等学校) で男女共修化された家庭科はジェンダー である。1993年以降中学校(1994年以降は れる)への疑いの目を向ける実践はその端的な例 ある。例えば、男女別名簿(なぜかいつも男が優先さ なく「自分らしく」生きることを目指す教育で る側面があることを学習し、「区別」にかかわり の「区別」が実は差別的な権力関係をつくってい て「区別」している固定観念を振り返り、そこで 意味する。ジェンダーフリー教育は、性別によっ は「既存の『男らしさ・女らしさ』の見直し」を が教育現場に広まりつつある。ジェンダーフリー を掲げた。それを追い風に「ジェンダーフリー」 育・学習の充実(「男女共同参画基本計画」1996)」 女共同参画を推進し多様な選択を可能にする教 男女共同参画社会の実現を目指す政府は、 男

編『青少年の性行動第5回調査報告書』2000)。

いう回答する子どもたちは少ない(日本性教育協会較的高いものの、その性教育が「役に立った」と

内に「同性愛プロジェクト」を発足させた。『新たちの教育実践がある。"人間と性』教育研究協議会(性教協)の教育実践は、同性愛の子どもを書ることを主眼に積み重ねられてきた。1988年より同性愛を性教育で肯定的に位置づけ、会年より同性愛を性教育で肯定的に位置づけ、会によりに表している。

授業』2002)。

編『同性愛・多様なセクシュアリティ――人権と共生を学ぶ

という性的指向性にはなかなか目が向けられて

同性愛教育の粋を集めたものであった。性教協

しい風景―性教育と同性愛』(1991) は当時の

本直英さん(敌人)は、性教育にとって同性愛は「踏み絵」だという。つまり、性教育に同性愛を位み絵」だという。つまり、性教育に同性愛を位み絵」だという。つまり、性教育に同性愛を位料や学級活動、HRで実践されてきた。例えば、小学校の学級活動で、子どもたちの中で何気なく相手を揶揄する言葉として使う「オカマ」を超材に、同性愛者の困難な状況について考えさせる授業、中学校の学級活動で「ラブレター」をもとにして、同性を好きになることが人間の性的もとにして、同性を好きになることが人間の性的もとにして、同性を好きになることが人間の性的もとにして、同性を好きになることが人間の性的もとにして、同性を好きになることが人間の性的もとにして、同性を好きになることが人間の性的もとにして、同性を好きになることが人間の性的なが、中学校の学級活動で「ラブレター」をる授業、中学校の学級活動で「オカマ」をおいる。

り認識させるのが大きな目的となる。同性愛の的マイノリティの子どもが必ずいることをしっか性愛が絶対」ではなく、教室には同性愛者や性だろうか。「同性愛の性教育」は、性教育が「異だろうか」「同性愛の性教育」が目指すものはなん

愛中心であることには変わりない。安心して同じ 多様性を認識させるものとなる。特に、当事者 較にならないくらい容易に大量に入手できる状 される中で、同性愛に関する情報も以前とは比 性愛の性教育」ではないかと思うのだ。 な「行動のための選択肢」となる教育実践が「同 べての子どもの性的自己決定が尊重されるよう のグループとの連携が必要となる。このようにす 難しい。だから必然的に学校と性的マイノリティ えるものになるが、教育現場でそれを求めるのは 性的指向を持つ他者との交流は自分に自信を与 る場所や情報を与えることが必要である。同じ 性的指向を持つ他者との交流を持つことができ くら性の多様性をうたっても、現状として異性 報をしっかり伝えることが求められる。教室でい にとって「行動のための選択肢」の一つとなる情 選択肢」を与え、異性愛の子どもたちには性の の子どもたちである当事者には勇気と「行動の シュアリティを認め合う教育実践であり、同性愛 子どもを含めたすべての子どもたちが多様なセク 現在、インターネットなどの情報技術の整備

で同性愛を学ぶ意義はとても大きい。の過程のひとつであることを考えれば、学校の中のではないだろうか。学校は誰もが必ず通る人生たちの性的自己決定をさらに豊かなものにする

ここでは若干だが、教育内での同性愛の性教育」の根拠について概観するとともに、同性愛の性として機能する性教育の可能性について考えてきた。性教育と同性愛をめぐる現状は私が高校生であった頃とは比較にならないくらい変化した。しかし、現在の性教育へのバッシングや、ジェングーフリーを否定し同性愛が家族崩壊をもたらしかし、現在の性教育へのバッシングや、ジェングーフリーを否定し同性愛が家族崩壊をもたらす元凶のような主張も一部では根強く存在する[*

こうした動きにも注意しつつ、私は常に教室の えている。

をとらない選択肢として機能することが、子ども況となった。しかし、学校もそれらに決して引け

[*1]文部省は省内に純潔教育委員会を設置し、男女の婚 No.7』2002年7月)が詳しい。 としていたことを考えると、教育内でも異常行為とし された同性愛だが、法務行政において、例えば『矯正 前交渉を避けることを目的とする純潔教育をすすめ 習』と『復しゅう』②」(『季刊セクシュアリティ 小宮明彦「エイズ、あるいは『ゲイ癌』をめぐる『上 者がエイズ患者第1号と認定された経緯については、 非行」の1つとしての定義は、その端的な例。同性愛 徒の問題行動に関する基礎資料』(1979)による「件 教育内の同性愛の位置づけを明確にした。例えば、『生 と純潔教育は同義」との文部省通達(1972)は、 と民間教育団体主導の性教育が並立する中、「性教育 て認知されていたと思われる。文部省主導の純潔教育 考察』(1952)が示すように、同性愛を「異常行為 資料19号非行少年の同性愛行動に関する精神医学的 た (「純潔教育基本要綱」 1947)。教育内で無視

[*2] ゲイブームは、ある女性誌の特集「ゲイ・ルネッサンス」 (1991) にはじまったといわれる(『すすきのタウン情報⑩』 1998年十月号)。雑誌やテレビで同性変に好意的、肯定的な情報が大きく扱われた。メディアを通してカミングアウトする同性愛者も多く登場し、(伏見憲明『プライベート・ゲイ・ライフ』 1991、掛札悠子『「レズビアン」であるということ』 1991、掛札悠子『「レズビアン」であるということ』 1991、イの総合雑誌である『バディ』(1993年創刊)はイの総合雑誌である『バディ』(1993年創刊)は「中華語の特集「ゲイ・ルネッサンス」を提起し、以前に青定的な「ハッピー・ゲイライフ」を提起し、以前に青定的な「ハッピー・ゲイライフ」を提起し、以前に青定的な「ハッピー・ゲイライフ」を提起し、以前に青定的な「ハッピー・ゲイライフ」を提起し、以前に青定的な「ハッピー・ゲイライフ」を提起し、以前に

- 者にも大きな影響を与えた。 お動きは異性愛社会のみならず当事者たる同性愛 出版されていたゲイ雑誌とは一線を画すなど、このよ
- [*3]動くゲイとレズビアンの会が東京都教育委員会を相手いては、『インバクション77ゲイ・リベレーション』に起こした裁判、府中青年の家事件(1991)については、『インバクション75ゲイ・リベレーション』
- [*4] 東京高裁判決(1997)は以下のようなものであった。「平成二年当時、一般国民も行政当局も同性愛ないし同性愛者については無関心であって正確な知識は持っていなかったと考えられる。しかし、一般国民はともかくとして、都教育委員会を含む行政当局としてはその職務を行うについて、少数者たる同性愛者を視野に入れた肌理の細かな配慮が必要であり、同性愛者の権利、利益を十分に擁護することが要請されるというべきであって、無関心であったり、知識がなかったりということは公権力の行使に当たるものとして生されないことにある。このことは、混正はも650人、
- 愛者の権利、利益を十分に擁護することが要請されるというべきであって、無関心であったり、知識がなかったりということは公権力の行使に当たるものとして許されないことである。このことは、現在はもちろん、平成2年当時においても同様である」(山本直英「同性愛差別裁判・勝訴確定」性教協編『性と生の教育性愛差別裁判・勝訴確定」性教協編『性と生の教育との・14』1998年1月、p110)では以下のような記述がある。《生徒の特性等の伸長とガイダンス機能の充実(3)学校の教育活の伸長とガイダンス機能の充実(3)学校の教育活の伸長とガイダンス機能の充実(3)学校の教育活の伸長とガイダンス機能の充実(3)学校の教育活の伸長とガイダンス機能の充実(3)学校の教育活の伸長とガイダンス機能の充実(3)学校の教育活の伸長とガイダンス機能の充実(3)学校の教育活の伸長とガイダンス機能の充実が表し、
 - の根拠になるほか、同性愛を視野に入れた教育実践の 必要である。これは同性愛の子どもたちへの情報提供 体的な選択や自己決定には「適切な情報の提供」が 指導要領解説総則編』1999、p178)」である。主 などを学校としてすすめていくこと (『高等学校学習 適切な情報提供や案内・説明、活動体験、相談活動 選択やよりよい選択やよりよい自己決定ができるよう、 のは難しく、そこでガイダンス機能が必要になる。ガ は教員と生徒、生徒と生徒との間で信頼関係を築く 心の教育環境で同性愛の生徒は「自分らしさ」を出 の特性等の的確な把握」は不可能である。異性愛中 性への性的指向性を入れて考えなければ「個々の生徒 機能の充実を図ること》。教員は生徒の特性として同 え行動する態度や能力を育成できるよう、ガイダンス 連携を取るのが重要と読み取れるのではないだろうか 必要性、同性愛者や性的マイノリティのグループとの イダンス機能とは「生徒がよりよく適応し、主体的な せないばかりか他者への自己開示もできない。これで よく適応するとともに、現在及び将来の生き方や考
 - [*7] 男女共同参画社会については、内閣府男女共同参画局ための国連10年』(1999、p12)
- (http://www.gender.go.jp/)を参照。ジェンダーフリー教育については、例えば、『実践ジェンダーフリー教育教育については、例えば、『実践ジェンダーフリー教育

[*8] 『ラブアンドボディ』は厚生労働省の外郭団体である

や類型を選択し、学校やホームルームでの生活により

- 母子衛生助成会が作成した性教育資料の冊子。思春母子衛生助成会が作成した性教育資料の冊子。思春のけ方やビルの用法についても記述。しかし、山谷えり子衆議院議員の「ビルやコンドームを推奨としか思り子衆議院議員の「ビルやコンドームを推奨としか思り子衆議院議員の「ビルやコンドームを推奨としか思り会議という。
- [*9] 山本直英氏(故人)は性教協代表幹事・"人間と性。 教育研究所所長で、同性愛差別裁判の第二審では、 教育研究所所長で、同性愛差別裁判の第二審では、 の教育について答弁した(山本直英『性の人権教育論』 の教育について答弁した(山本直英『性の人権教育論』 た1999)。「踏み絵」は筆者が性教協本部幹事であっ た1997年~1999年までの間、彼が口癖のよ

うに話していたことである。

- [*10] 性教育バッシングは、『ラブアンドボディ』回収事件がきっかけとなり、一部の新聞報道で続けられている。ちっかけとなり、「過激な性教育」というラベリングにより、性教協などが攻撃を受けた経緯がある。例えば、より、性教協などが攻撃を受けた経緯がある。例えば、より、性教育だっというラベリングにより、性教育バッシングは、『ラブアンドボディ』回収事件がきないだらけの急進的性教育』1995、p117)とし違いだらけの急進的性教育』1995、p117)とし違いだらけの急進的性教育』1995、p117)とし違いだらけの急進的性教育』1995、p117)とし違いだらけの急進的性教育』1995、p117)とし違いだらけの急進的性教育』1995、p117)とし違いだらけの急進的性教育』1995、p117)とし違いだらけの急進的性教育』1995、p117)とし違いだらけの急進的性教育』1995、p117)とし違いだらけの急進的性教育』1995、p117)とし違いだらけの急進的性教育』1995、p117)とし
- 2002年8月)として『ラブアンドボディ』回収に「性教育に不足しているのは道徳の視点」(朝日新聞ダーフリー教育にまで派生。亀井郁夫衆議院議員は

性開放をすすめるものであると言及。今回はジェンて性教育で同性愛を扱うことは家族崩壊をもたらし、

き過ぎたジェンダーフリー教育」「過激な性教育は虐 にある同性愛の記述をみて:引用者)保護者らは小 ではまだ議論されていないが、「(『ラブアンドボディ』 待」「文化や生き方へのテロリズム」とまで発言。ここ 積極的な意思を見せ、山谷えり子衆議院議員は「行

> 教育内で同性愛を扱うことに対して否定的である というわけだ」(産経新聞2002年6月)をみても 非はともかく、中学校という発達段階でそこまでは… 冊子に盛り込まれたこんな表現にも首をかしげる。是

そして同性愛との関わりは?トランスジェンダーとは何か、 トランスジェンダーと同性愛者 公立高校教諭

宮崎留美子

Rumiko Miyazaki

味あることではないだろうか ジェンダーとの関わりをみていくのも、たぶん意 のか。少し違った視点から、同性愛者とトランス かもしれない。でも何か共有できるところはない へのトランスジェンダーが書く。何か場違いなの 同性愛者を語る本に私のような男性から女性

いる)は、生物学的な肉体の性はどちらも男性で へのトランスジェンダー(MTFTG [*1] と呼んで たとえば、男性同性愛者(ゲイ)と、男から女

ンダーは歓迎されざる客という雰囲気はある。逆 あるのだが、お互いの関わりはけっこう疎遠だ。 も多いのだが、それでも、私のようなトランスジェ もちろん、そんな野暮なことを言わないスナック の私は、ゲイスナックには迷惑だというわけだ。 て化粧しているような、ジェンダー [*2] が女性 と断られてしまった体験がある。スカートをはい ろうとしたら、そこのマスターに入店をやんわり ある男性が、私を連れて一緒にゲイスナックに入

> なかなか似て非なる者どうしなのだ。 を持っているじゃないかと言うなかれ。これで り嫌う傾向がある。同じ〈ペニス〉という「一物 に、私たちの方も、ゲイと同一視されるのをかな

対象にはほとんど関心を示さないアセクシュアル は副次的な位置づけでしかない。なかには、性の が本人にとっての最大の関心事であり、性の対象 方がいいかもしれない。自分の性がどうであるか は自分にとっての一大事ではない、という表現の りも、好きになる対象がどうだこうだということ ケースは、だいたい半々であるようだ。というよ 男性を好きになるケースと女性を好きになる て男性を指向するとはかぎらない。MTFの場合、 して好きになる相手は、自分が女性だからといっ に関心を持つ人も多い。ところが、性愛の対象と る」と表現する。そして、女性用の衣服や化粧 こういう気持ちのことを「性自認 [*3] が女であ でありたいし女性として生きたいと強く渇望する。 方、MTFのトランスジェンダーは、自分が女性 生きていきたいとまでは思っていないだろう。一 が男性であることをたまらなく厭い、女性として ところがある人もそれなりにいる。しかし、自分 ゲイの方で、自分の性格のなかに「女性っぽい.

と言われる人もそれなりにいる。同性愛者が、 点が両者を分かつ大きな分岐点といえる。 がどうであるかという性自認に重点がある。この ことに対して、トランスジェンダーは、自分の性 性的指向という対象の性を最大の関心事とする

るということを認識することも大切だろう。「ア る。〈性のグラデーション〉などと言っているの まる人の方がむしろ少ないのかもしれない。 だが、グレーゾーンに属する人たちがけっこうい 白かに二分することは困難であるという現象もあ 「どちらの要素も感じる」という人もいて、黒か ンタはこれこれだ」という定義がきれいに当ては さて、大きく分かれていると書いたとはいえ、

どと言われると、もうそれだけでパス。相手の心 思わないのが一般的だ。現実にかなうかどうかは の中まではわからないにしても、少なくとも口先 まっぴらごめん。「おまえのペニスが好きだ」な 自身もそうだ。私を男として愛してくれる人は までも、女性として愛されたいと願っている。私 入れたいという願望は多かれ少なかれある。あく 別にして、男性のペニスを自分のヴァギナに受け しても、自分自身を、男性として愛されたいとは ところで、MTFの人が男性を好きになったと

しいと思う。 だけでも、(大きめの)クリトリスとして扱ってほ

した場合に、その名称がつく。昨今、マスコミな あって、診断を行い医学側が定めた基準を満た いう名称があるが、これは医学分野の疾患名で

どで一般に使用されるようになって、トランスジェ もとは医学上の用語に起源をもつ。これに対して、 ンダーと同じ意味で使われることも多いが、もと

味する場合があり、医学の枠内に囲い込まれる される。ただしこれはアメリカでの流れであり、 ことを嫌って当事者自らが生み出した言葉だと うという積極的な「生き方」を選択する人を意 トランスジェンダーは、性を越境して生きていこ

われだしたわけではない。 日本では、積極的に明確な意味づけをもって使

動としては草創期にはいったかどうかという段階 方 でしかない。こういう段階には、考え方、とらえ は、やっと問題が認識されだした状態であり、運 ある程度歴史がある。トランスジェンダーの場合 同性愛者はその数も多く、また、運動にも、 運動の進め方などなど、対立、混乱、

……百花繚乱となるのは避けられない。さらには、

らいを持つ。

この方向性をとる人たちは、医療については道

トランスジェンダーの類義語に性同一性障害と トランスジェンダーの場合、同性愛者以上に性 ということも背景にはある。 あり方の多様性があるため、ある枠にくくれない

みになるという考え方だ。したがって、カムアウ ティではありえず、一般の多数の男女と同じ枠組 別登録が変われば、もはやセクシュアルマイノリ ると考える人たちがいる。体の変更と法的な性 こと。この二つが実れば、問題はほとんど解決す 戸籍の性別を変更するための法的な整備を行う 望む性で生きていくのに様々な不都合があるため、 な体の性を変えたあと、戸籍がもとのままでは 変えていくための医療を整備することと、外見的 かに考える傾向だ。必要なのは、体を別の性に ことに関心がないか、ないしは、きわめて冷やや ンダーである自分たちを認めてもらいたいという ひとつの方向性は、社会によって、トランスジェ 求める方向性として、大きくは二つに分かれる。

は見られなくなる。これでは元の黙阿弥であり、 ということになり、普通の男/女という枠組みで トなどを行えば、「あの人は元は男/女なのよ. したがってカムアウトをよしとすることにはため 同性愛講座[中級編] 145

不都合を、法的に逆の性に変わることで解決して みでの取り扱いも含め、社会生活でのさまざまな 籍の性別変更(訂正)」においている。法的な枠組 が開けだしたため、現段階での最大の目標を「戸

生物学的な性で求められるあり方を越境し、そ

る。同性愛という問題が生じることはあっても、 ビアンの問題として浮上してくることを意味する。 性を変えた人が女性を愛するという場合、レズ もはや意味は別の段階だ。例えば、男から女に のなかで解消されるという論理が積み重ねられ う分野の枠組みではなく一般の男女の性の枠組み さらには、種々の性の問題は、性同一性障害とい の場合は、この方向性では救われないことなる。 を自らの意思として行わないトランスジェンダー が認められない、または、体を変えるという選択 いこうという考え方だといえる。 したがって、医療での性別適合手術(性転換手術)

動と似ているといってもよいだろう。自分たちの 社会に働きかける。この意味では同性愛者の運 ウトし「私たちのあり方を認めてほしい」ことを 必ずしも、手術まで行うことを望んでいるとはか は多い。私もこの方向性をとるひとりだ。 いこうとするケースも、こういう人たちのなかに あり方を疾患としてではなく個性として考えて 自分の心を安定させようとする人たちだ。カムア 社会的な性役割を逆の性で生きていくスタイルで の性がずれた状態を自分の個性として受け入れ、 和感を感じる点では共通していても、体の性と心 ぎらない。自分のもともとの戸籍上の性別に違 する人たちがめざす道だ。このような人たちは、 の越境した生き方を積極的に選択していこうと

いたことを白状する。ゲイタウンとも言われる新 の?」という女性嫌悪(ミソジニー)に似た感情を 何でわざわざ女の格好をしなければならない という現象がある。逆に、「男性を好きになるのに、 トランスジェンダーの同性愛嫌悪(ホモフォビア) 私も数年前まではホモフォビアの感情を持って るようだ。 というようなホモフォビア持つ人も少なからずい られたくない」「自分たちは同性愛者ではない」 いの違いの認識を超えて「あの人たちと一緒に見 ているが、トランスジェンダーのなかには、お互 の男性と交流する機会に恵まれたせいか、今では パレードに関わったりするなかで、たまたまゲイ ことにはかなり抵抗があったのだ。私の場合は、 解釈できるから。しかし、男として男性を求める 許せる。なぜなら、それは〈異性愛〉のコードで 「何だかなあ」という違和感は薄れてきたと思っ 同性愛者の側にも無理解ゆえの行動はある。

この本にも一文を寄せている2001年のパレー いる方はそんな行為などはしないだろう。例えば、 るゲイの人たちもいる。もちろん理解してくれて はないとしても、私たちを見て露骨に嫌な顔をす かわれたという話を聞いたことがある。そこまで ンスジェンダーが、ゲイの人たちに囲まれてから ゲイタウンの街角で、女性の姿で歩いていたトラ

想そのものが忌避すべきことなのだから。ひょっ

持つゲイの人がいる。

かれ。男性の枠組みで女性と結婚するという発 性とは法的には結婚できるではないか」と言うな

「戸籍を変えずに男性のままにしていたら、女

としたら、このあたりの発想が、同性愛者の方に

良く肩並べ手を取りあっている光景を見ることも

多い。多様な性に寛容だと自認していた私ですら、

私が男性の肩に体を預けながら甘えて歩く姿は この光景には「何だかなあ」という感覚があった。

間柄なのかもしれない。しかしどちらも、多数派 ド実行委員長の福島光生さんは、私にたいして の男性/女性とは異なる「生き方」をしている けにすらなりかねないのだ。 は、ゲイの方への距離感を持つのに十分なきっか の方の言動なのかもしれないが、私たちにとって 実に親切にしてくださった。きっと、心ない一部 同性愛者とトランスジェンダー。意外に疎遠な

> という面では共通している。自他のちがいを正し いける「よき隣人」でありたいと思う。 く理解するとともに、ちがったお互いが共生して

[*3] ジェンダーアイデンティティという [*2] 生物学的な性に対比して、社会的文化的につくられた [*•] Male To Female Trans Gender のはジェンダーにもとづくものといえる 性のこと。たとえば、スカートをはくのは女性という

自由で平等であるはずなのに、実際には属性によ 差別問題は、こうした意識が深まる中、本来

スタディーズゲイ

1勝三

Katsuzou Noguch

初期の問題意識レズピアン/ゲイ・スタディーズの日本の

わたしたちが現在生きている社会は通例、近

代市民社会と呼ばれています。出自、 の自覚を高めてきました。 社会です。その中にあって、 別などの属性に関らない、対等な権利を持った もの同士の共存を可能にするために構想された 成員は自由と平等へ 民族、

> 指す実践的な学問だといえます。 造を明らかにし、それに反対し、 たものに存在する、意識的、 な社会領域の文化や価値観、 に基づいて展開されています。それは、さまざま を申し立てるために、主に被差別者自身の視点 きました 性差別、民族差別、人種差別、障害者差別、部 の間の隔たりが意識されるようになったのです。 立してきました。理念としての社会と現実の社会 するという、マイノリティの意識を基盤にして成 る不利益やマジョリティの自由による抑圧が存在 落差別などの差別は、このようにして見出されて レズビアン/ゲイ・スタディーズも、同性愛差 現在差別論や少数者論は、現状に対して異議 無意識的な差別構 制度、慣習といっ その解消を目

範との関係抜きに存在するものではないと考え 差別が、男女のジェンダーやセクシュアリティ規 影響のもとに成立しました。その理由は同性愛 フェミニズムやジェンダー・スタディーズの強 ゲイによって担われている研究です。これは特に 別をなくすことを目的に、主としてレズビアンや

られたからです。

クシュアリティの構成に敏感だったのです。

わたしの考えでは、現在までのレズビアン/ゲ

描き出した平野広朗の『アンチ・ヘテロセクシズ 『「レズビアン」である、ということ』(1992) 心社会の関係など、ジェンダー間の非対称性とセ 出発当初から、同性愛差別と女性差別や男性中 という概念の影響が見られます。 であるエイドリアン・リッチの ム』(1994) にも、レズビアン・フェミニスト 別の構造を、「男性優位強制異性愛社会」として されています。また社会に通底する同性愛者差 いう主体の確立を困難にしているという主張がな れていること。この規範の存在が、レズビアンと ンダー規範により、女性の性的主体化が妨げら でも、男性が能動的で、女性が受動的というジェ ン・スタディーズの始発点となった掛札悠子の という言葉は主に男性同性愛を差しています)。レズビア う女性蔑視を見出しています(*この項では「同性愛 的規範の存在と、同性愛者=女性的な男性とい かない性行動を正常な性からの逸脱とみなす性 伏見憲明は同性愛差別の原因に、生殖と結びつ イベート・ゲイ・ライフ』(1991)において、 日本のレズビアン/ゲイ・スタディーズはその 日本のゲイ・スタディーズの嚆矢である『プラ 「強制的異性愛

イ・スタディーズやクィア理論は、基本的に伏見れたクィア理論において共有されていることを意期のレズビアン/ゲイ・スタディーズや、翻訳されたクィア理論において共有されていることを意れたクィア理論において共有されていることを意れたクィア理論において共有されていることを意味します。

通点を、いくつかの面に則して見ていきましょう。で展開された議論とこれらのスタディーズとの共そこで、『ブライベート・ゲイ・ライフ』の中

同性愛差別のメカニズム

かります。どちらも結局のところ〈男のイメージ〉かります。どちらも結局のところ〈男のイメージ〉と〈女のイメージ〉の二つに分化されたメージ〉と〈女のイメージ〉の二つに分化されたメージ〉と〈女のイメージ〉の二つに分化されたメージ〉と〈女のイメージ〉の二つに分化されたメージ〉と〈女のイメージ〉の二つに分化されたメージ〉かります。どちらも結局のところ〈男のイメージ〉かります。どちらも結局のところ〈男のイメージ〉かります。どちらは一般では、男のイメージ〉がります。どちらは一般では、男のイメージ〉がります。

とします。

と〈女のイメージ〉をめぐっての欲動だからです。と〈女のイメージ〉をめぐっての欲動だからです。男性上位の形で構造化されています。そのために、男らしくない、女っぽい男は、女性の位置に落ちてきた失格者として認識され、女性差別=オネエを別を被ることになる。実際の同性愛者には女性的でないものも存在しますが、再生産主義と女性蔑視の複合されたイメージが、同性愛者をはないないないない。

性同性愛者に対する差別の心理的メカニズムだ性同性愛者は、女性の場所を占めることになり生同性愛者は、女性の場所を占めることになり性同性愛者は、女性の場所を占めることになり性は、男性の劣位に置かれますから、男性同性愛者は、女性の場所を占めることになり性は、男性の労位に置かれますから、男性同性愛者は、女性の場所を占めることになりになり、男性のの形だと規定し、男性が女性を従属さしい性愛の形だと規定し、男性が女性を従属さしい性愛者に対する差別の心理的メカニズムだを同性愛者に対する差別の心理的メカニズムだを同性愛者に対する差別の心理的メカニズムだを同性愛者に対する差別の心理的メカニズムだい。

認知されることが単純にゲイを解放しない、とい関係を見出しましたが、伏見はさらに同性愛が伏見も平野も同性愛差別と男性上位の規範の

望が肯定されることは、「一方で女性に対して抑 圧的な――実際は男性に対しても抑圧的である のイメージ〉をめぐる欲動である以上、ゲイの欲 う矛盾をも指摘します。ホモセクシュアルが〈男

と共同性に対する懐疑は、9年代半ばに欧米か

ら輸入されたクィア理論と共有する視点であり、

-既存の〈ヘテロ・システム〉という文化を補

留まり、〈ヘテロ・システム〉自体と、〈男のイメー セクシュアリズム(異性愛絶対主義)を解体するに 性愛解放は〈ヘテロ・システム〉におけるヘテロ 生産してしまう、というわけです。その結果、同 自らの抑圧を支える既存のジェンダー規範も再 ある以上、ゲイがそのまま受け入れられることは、 のイメージ〉と〈女のイメージ〉をめぐる欲動で 強してしまう」からです。同性愛も異性愛も〈男

になります。

ジ〉と〈女のイメージ〉の内容は温存されること

りフェミニズムが先行します) ることになったのです(性別への問い直しは、伏見よ ゴリーへの疑義と、男女の性別自体を問題視す こうして伏見は、同性愛/異性愛というカテ

共同性への懐疑 アイデンティティと

同性愛、異性愛、男、女というアイデンティティ

とも共通した問題構成です。 アリズムにおけるアイデンティティや共同体批判 カルチュラル・スタディーズや、ポスト・コロニ います。また現在アカデミズムで展開されている クィア理論との同時代的シンクロシティを示して 日本のレズビアン/ゲイ・スタディーズと欧米の

差別から身を守ろうとします。そのような共同 からです。 体なしに、社会的な抑圧に耐えることができない は集団を作ることで、マジョリティからの攻撃や だといえます。差別の強い社会では、マイノリティ ティの支配的規範に対抗するのは不可欠なこと ティを確立することで共同体を構成し、マジョリ もともと社会的弱者にとって、アイデンティ

もあります。社会的抑圧が強いほど、共同体は一 ら外れた人間を、異分子として抑圧する契機で だが共同体は同時に、内部に存在する規範か

対抗するための共同体が、別の差別を構造化す 体となるための強い規範を必要とします。そこで 除する傾向を免れることができません。差別に 共同体主義は、そこからずれた人間を新たに排

> うしの戦いを見ても判かるように、共同体間の対 識を持つようになります。異なる宗教や民族ど を持つ共同体に対する潜在的、明示的な対抗意 範を絶対的なものとしますから、異なる価値観 閉鎖的になればなるほど、所属する共同体の規 る源泉でもあります。共同体が求心力を高めて るという逆説です。 また共同体の成立は、共同体間の争いを生じ

されるようになってきています。こうした背景も リティクスの行き過ぎや、集団の閉鎖性が指摘 アメリカのゲイの運動でも、アイデンティティポ 意識を生みだしてきました。クィア理論を生んだ デンティティや共同体を肯定できないという問題 にとって必要なものであろうとも、無条件にアイ 立や争いを新たに生み出す原因になるのです。

これらの事実は、たとえ少数者や社会的弱者

クィア理論による相対化、

クィア理論が水面に上がってきた理由なのです。

クシュアリティの構造を、性別のイメージの内面 けることに無理があることを示します。まず、セ 対して、伏見はセクシュアリティをこの二つに分 同性愛/異性愛というカテゴリーの自明性

メーターで構成されるものとして定義し、それぞ リティが複雑な要素から構成されていることを た連続的なものだとします。つまり、セクシュア れるわけではなく、男性から女性への濃淡を持っ れの要素が男性/女性の二項へと明瞭に区分さ 化の度合と性指向、身体の性別の三つのパラー

愛/異性愛の対立軸に沿って構成されているが、 愛の分割の恣意性を強調しています。『クローゼッ であると主張します。「性的指向」とは、 実際には、さまざまな差異的要因を含んだ概念 20世紀の西洋においてセクシュアリティは、 な境界線が存在しないことを明らかにしています。 クは、同性愛者と異性愛者を区別する超歴史的 トの認識論』(1990、和訳1999)でセジヴィッ クィア理論では、セジヴィックも同性愛/異性 画的 同性

歴史的な観点から果たしたのがミシェル・フー シュアリティの相対化を行ったとすれば、それを 雑で異質な混合的要素から構成されているので に実体化される何かを指し示すのではなく、複 伏見やセジヴィックが表象分析によってセク

> それ以前には存在しなかったことが明らかにされ ティ」という概念が、近代に成立したものであり、 源泉となった著作です。ここでは「セクシュアリ (1976、和訳1986) は、クィア理論の理論的

コーです。フーコーの『性の歴史 知への意志』

性的逸脱への関心が高まり、自分の欲望に異常 な点がないかを自ら点検し、監視するシステムが す。この時代に、性倒錯理論が成立することで、 についての言説が爆発的に増殖したのに注目しま フーコーは近代のブルジョワ社会において、性

出来上がったとします。その結果、性的な欲望

相対化したのです。

示すことで、同性愛/異性愛の二項対立図式を

ています。

ます。

当の自分」(=自己の本質)とみなすほど、人々は 単純に抑圧されたのではなく、性的な属性を「本 を通して自己のアイデンティティを見出すような シュアリティの装置」と名付けました。 な主体を作り上げる仕組みを、フーコーは「セク 性に対して過剰な関心を持ったのです。このよう 主体が成立したのです。性に関することがらは、

を性的対象とする人が存在しただけで、自己を 立したということができます。近代以前には同性 「同性愛者」として認知するような人は存在しま 「同性愛者」という主体もこの装置によって成

> 代に成立した、その意味で特殊な概念だといえ とは、近代ヨーロッパという限定された地域と時 ティティとは関わらなかったのです。「同性愛者 なる行為と見なされ、人格全体を表すアイデン

バトラーはジェンダー・アイデンティティとは、 す(『ジェンダー・トラブル』、1990、和訳1999)。 対して、パフォーマティビティの概念を対置しま ラーです。バトラーは主体やアイデンティティに ティの問題を取り上げたのがジュディス・バト クィア理論において、ジェンダー・アイデンティ

ティとは社会的なジェンダー規範が反復されるこ アイデンティティは存在しません。アイデンティ ば、ジェンダーの表出に先立つようなジェンダー たものだと捉えています。しかしバトラーによれ なしており、ジェンダーとはそれが外的に表出し アイデンティティを内面の核に存在するものと見 み出される概念だとします。わたしたちは通常 首尾一貫したジェンダー規範を実践した結果、生 せんでした。同性を性的な対象とすることは、単

とを主張します。 た概念が社会的に構築された虚構にすぎないこ

での方法的原則になっています。 義と呼ばれており、現在のセクシュアリティ研究 された構築物として捉える立場は、社会構築主 シュアリティを社会的歴史的 バトラーやセジウィック、フーコーなど、 〈知〉によって構成 、セク

アイデンティティの虚構性 戦略的本質主義」

うカテゴリーが、多様な要素から成る自己を、 するでしょう。結局、「同性愛者」というレッテ とすれば、社会の側はその人を同性愛者と規定 ている以上、男性と性愛を含む関係性を作ろう なくならないからです。またカテゴリーが存在し 定している現状では、同性愛というカテゴリーは ゴリーを拒否しても、大勢の人が自らをそう規 ません。たとえ一部の人が、同性愛者というカテ 題は解決されるのかといえば、そう単純にはいき は自分を同性愛者とカテゴライズしなければ問 性的な一要素で人格化したものだとしました。で 伏見やセジヴィックは、同性愛/異性愛とい

> 別の構造に手を触れることができないのです。 ス・ヴィンセント、風間孝、河口和也らが所属す 『ゲイ・スタディーズ』(1997)の著者であるキー ら解放されることが目標だとします。同じことを という言葉で表現するが、「ゲイ」という言葉か そこで伏見は、とりあえず自分のことを「ゲイ」

> > 値観がその中心に存在します。

デンティティへの懐疑を受け継ぐことで、ゲイ・ ティが必要としながらも、クィア理論によるアイ 恵+クレア・マリィ 司会=河口和也、1997-5,vol.25-6 『現 同性愛差別と戦うためには、ゲイ・アイデンティ 談「レズビアン/ゲイ・スタディーズの現在」)。ここでは 代思想』臨時増刊『レズビアン/ゲイ・スタディーズ』対 質主義」という概念で表しています (浅田彰+鄭暎 る「動くゲイとレズビアンの会」は、「戦略的本

ルを観念的にないものとするだけでは、現実の差 ティティを解体することが必要である、という価 アイデンティティ解体の過渡期としての、段階的 ディーズやクィア理論と同様に、ゲイ・アイデン でもまた、日本の初期のレズビアン/ゲイ・スタ 念を調停するために考え出されたものです。ここ デンティティによる差別の再生産の回避という理 アイデンティティの非選択性という実感と、アイ なアイデンティティの利用が提唱されています。 「戦略的本質主義」と呼ばれる彼らの戦略は、ゲイ

> るだけだともいえます。 ティ自体を問わなければならない、と主張してい げていると言えますが、その内実はアイデンティ 折衷案としての「戦略的本質主義」を提出しま アイデンティティやカテゴリーの虚構性を強調し ものです。また、日本のゲイ・スタディーズは、 象研究、言語理論などの観点から明らかにした アイデンティティの虚構性を、歴史社会学や表 論は、同性愛/異性愛や男/女といった主体 ように考えればよいのでしょうか した。クィア理論は、この論点を学問的に磨き上 つつ、その動かしがたい実感との相互矛盾から、 これまで見てきたように、フーコーやクィア理 ではアイデンティティが孕む矛盾の克服をどの

ゲーム」改変の可能性の条件

出してみたいと思います。キーワードは「ゲーム」 ません。そこでわたしなりに、その可能性を取り ていることから、すっきりとした論理になってい 反―アイデンティティ的観念に寄りそって展開し ます。しかし、その議論を反―異性愛主義的 実はこれに関しても、すでに伏見が暗示してい

70

そのために、伏見は、性愛の欲望における〈イメー 欲望のシステムは、そう簡単に変更が効きません。 態から作り直すのは不可能である、ということが く」ことで性別解体の可能性を求めます。 とで、自分のセクシュアリティを「自然」という 愛を〈イメージ・ゲーム〉にすぎないと見なすこ 係に還元しないことを提案するのです。恋愛や性 とで、恋愛や性愛の中に囲い込み、社会的な関 ます。性を〈イメージ・ゲーム〉として捉えるこ ジ〉と社会的なありようを区別することを求め メージ〉を破棄しようとしても、内面化された 押さえられます。いま身につけている〈男女のイ 意匠の上に新しい主体的な粉飾を積み重ねてい して性愛の領域に限定し、現在の「男女という 見は〈男女のイメージ〉(=ジェンダー)をゲームと 別による差別の再生産という難問に対して、伏 ステム〉)を強化してしまいました。こうした、性 同性愛差別を支える文化システム(= 〈^テロ・シ のイメージ〉の二元制を再生産させることになり、 を求めれば求めるほど、〈男のイメージ〉/〈女 そこではまず、〈男女のイメージ〉を白紙の状 同性愛者が性愛の対象である〈男のイメージ〉

クシュアリティ文化の創造を目指すのです。けた上で、性別の解体した、抑圧や差別のないセいくこと。このようにしてエロスと折り合いをつ感覚から引き離し、演じるものとして捉え直して感覚から引き離し、演じるものとして捉え直して

不野はこれに対し、同性愛が〈ヘテロ・システムとからも、このシステムに拘束されているわたしたちの欲望自体を問わなければならないとします。しかしながら、「なぜ〈男〉でなければならないか」、「なぜ〈男〉に欲情するのか」という自ないか」、「なぜ〈男〉に欲情するのか」という自ないか」、「なぜ〈男〉に欲情するのか」という自ないか」、「なぜ〈男〉に欲情するのか、性別解体の可能性が、ヘテロ・システーシステム〉が解体するのか、性別解体の可能性が、ステム〉が解体するのか、性別解体の可能性が、ないのでは、いいのでは

いることを明らかにしたのです。性愛という「ゲーン」(=ジェンダー)をめぐる欲動のシステムであるジ)(=ジェンダー)をめぐる欲動のシステムであるが、(男女のイメージ)とその組み合わせというが、(男女のイメージ)とその組み合わせという。だし、男女のイメージ)とその組み合わせという「ゲーム」

ム」におけるルールは、第一に〈男のジェンダー〉

しかしながら、このことは、〈男女のジェンダー〉

組み合わせということになります。ダーであり、第二に二つのジェンダー間の複数の

/〈女のジェンダー〉という二分化されたジェン

クィア理論も同様に、このルールの解体を目指すべき目標として提示します。ジェンダーは虚構すべき目標として提示します。ジェンダーと、また、にもとづくルールである必然性のないこと、また、にもとづくルールである必然性のないこと、また、にもとづくルールである必然性のないこと、また、にもとづくルールであるとを示唆したものです。な性愛が可能になることを示唆したものです。な性愛が可能になることを示唆したものです。な性愛が可能になることを示唆したものです。

で、「デーサークスでは、アーラスでは、アータスでは、アーカーのには、必ず確かに、「ゲーム」におけるルールには、必ずない、という絶対的な理由はない。違うルールでもありえます。その意味で「ゲーム」のルールでもありえます。その意味で「ゲーム」のルールでならない、という絶対的な理由はない。違うルールでありえます。その意味で「ゲーム」を営んでいる人びとは存在しており、そのような人たちは、一般的なルールとは異なるルールによって欲は、一般的なルールとは異なるルールによって欲は、一般的なルールとは異なるルールによって欲は、一般的なルールとは異なるルールによって欲望を得ていることも、現在の性愛のルールが必然的なものではないことを示しています。

の「ゲーム」が、異なるルールにもとづく性愛の というルールによって行われている一般的な性愛

「ゲーム」に移行できることを直接的には意味す

ダー〉をめぐる欲動のゲームであることを徹底す るものではありません。性愛が〈男女のジェン

定されえないと思われます。 のジェンダー〉自体の解体は、生の目標として想 れば、このゲームを生きる人々にとって、〈男女

体への理念的な否認を要請します。しかしながら、 ルが恣意的であることを理由に、ルールの存在自

クィア理論は〈男女のジェンダー〉というルー

〈男女のジェンダー〉が持っている過剰な規範性

得ている人々が、別のルールを望むのは、今のルー じるのであって、ルールなしの「ゲーム」を想定 と面白いサッカーゲームになるとはいえない。 するときです。そのような契機抜きに、人が現 ルよりも新しいルールの方に欲望の可能性を直観 することもありえない。現在のルールから欲望を ことなしに、人が自律的にルールを変更しようと することはできません。また、動機付けを満たす ます。「ゲーム」の面白さはルールがあるから生 ルールがないと「ゲーム」自体が成立しなくなり ルールから生じており、ルールがなくなればもっ たとえばサッカーというゲームの楽しさはその 「ゲーム」は「ルール」によって成立します。

です。

在得ている欲望のルールを否定することはないの

欲動のシステムからの解放を、人間の「自由」が やクィア理論は、〈男女のジェンダー〉をめぐる

者だといえます。しかし、その前提に性差解体

男女のジェンダーをめぐる性愛のゲームから欲望 望自体が失われることを意味します。 の享受と生の意味を得ており、その解体は、欲 意味や喜びはこのルールから得ています。性愛の 「ゲーム」でも同じことがいえます。わたしたちは、

人間はルールに規定されて存在しており、生の

実現した状態としてきました。とりわけクィア理

後者はルールをなくすことに帰結します。そして ゲームがあるだけだ、ということです。 はなく、よりよいルールにもとづく、もっとよい がいま確認すべきことは、完全なルールやゲーム その可能性を拓くことになるのです。わたしたち より深い欲望を享受できるルールを見出した時に、 ルールの変更は、ゲームを遂行する成員同士が、 とです。前者はルールの改善を目標としますが、 ンダー〉それ自体を否定することは全く異なるこ や、抑圧性を適切に指摘することと、〈男女のジェ 日本の初期のレズビアン/ゲイ・スタディーズ

> 体する可能性を想定しているといえます。 暗示します。そのことで、アイデンティティが解 ではない、女ではない何ものかがありうることを ることで、同性愛ではない、異性愛ではない、男 とカテゴリーが、必然的な根拠のない虚構だとす 会的に構築されたものです。けれども、一般的に 論は、同性愛/異性愛、男/女のアイデンティティ 確かにすべてのアイデンティティや共同性は社

にそのようなものだといえます。男/女の性差や 男/女や同性愛/異性愛という共同性は、 る現実的根拠がある限り存在し続けるのです。 同様です。アイデンティティは、それを必要とす 科学的に証明しても、宗教がなくならないのと はありません。それは、たとえば教義の誤りを それらが、虚構性の指摘によって解体されること

欲望とルールの本質的な関係に最も近づいた論 ないのです。 現実において差別を解決する方向に向かっていか 疑しても、罪悪感の打ち消しとして働くだけで 同性愛/異性愛の二項対立自体を果てしなく懐 その中にあって伏見は「ゲーム」の概念により、

とで「自由」が可能になるという結論に、 ルからの解放と措呈したのです。 ら、同時に、同性愛者の「本来的」な目標を、ルー ルこそが人間の欲望の源泉であると気付きなが まで捕らわれることになりました。つまり、 という目標を置いたことから、ルールをなくすこ 最後

ることでしょう。 欲望が可能になる、 ことではなく、伏見が取り出した、ルールにより だが重要なことは、この矛盾をことさら論じる という方法的原則を徹底す

クィア理論の可能性

いうのが社会や歴史の正当な見方でしょう。

る対抗や解体とします。クィア理論が総じて、 ゲイ/レズビアンの政治に見られる同性婚や同 の目標を異性愛に基づく文化制度の総体に対す 様に、バトラーやセジヴィックは、クィアな実践 る思想に基づいた制度だと主張されています。同 姻制度や既存の家族などが、性差別を固定化す 関係性への希求が強く存在します。そこでは、婚 値観に対する根本的疑義や、男女の模倣でない 係など、これまで異性愛者が作り上げてきた価 伏見や平野の前掲書には、 家族、 婚姻、 対関

性愛者家族の合法化などの運動に対して批判的

のです。

する疑義を、無理のあることにしています。

なのはこのためです。

が見出された、現在という地点から過去を裁断 になります。このような批判は、同性愛者差別 ゆる点を抑圧の要因として提示することが可能 全体を差別の根元と前提にすれば、制度のあら な側面が存在します。しかし、この文化システム た制度には、男女差別や同性愛差別など抑圧的 確かに、現在の異性愛を中心に組み立てられ

性愛差別という新たな差別が生み出された、 会が出来上がった。だがそれによって今度は、 スを経た結果、異性愛者の家族を中心にした社 する事後的なものです。歴史上、いろんなプロセ لح 同 ン/ゲイ・スタディーズやクィア理論もまた、同

おいて、包括的に考察していかなければならない なりません。また、さまざまな文化との比較に た役割や、機能連関全体の中で判断しなければ それぞれの制度が歴史的、社会的に果たしてき 異性愛者が作り上げてきた文化や制度の意味は、 賛美するのと同様の、 別に問題視するのは、同性愛者の文化を特別に て支配的になった、異性愛中心の文化総体を特 さまざまな歴史的、社会的条件が積み重なっ 典型的な反動形成です。

> てきたと考えることができます。日本のレズビア 数者の論理は、不可避的にそのような類型をとっ す。さまざまな反差別論が表しているように、少 を否認する、というところにまで推し進められま 懐疑はしばしば、自分たちに抑圧的な制度の一切 ば、自己の生を肯定することができません。この 規範に対する相対化と、懐疑の道を通らなけれ 抑圧的な規範が存在している場合、少数者は

少数者が持っている一般的な条件ともいえますが 様の理論体系を作ってきました。こうした軌跡は、

絶対的なものではなくなってきています。こうし その枠内で生きない人々の存在を許さないほど、 いのです。現在の異性愛者を基盤にした制度は、 何のための懐疑かが、一般の人間には了解できな だけです。そのような規範が存在しないときには、 必要なのは、制度の抑圧性が非常に強固なとき だけ生じます。実践的にも、相対化や懐疑論が それが絶対的なものとして存在している場合に 無条件に肯定できるわけではありません た現状も、異性愛中心の文化システム総体に対 というのも、規範に対抗しようとする動機は、

れが繰り返されないための、また解決されるため 由が何であったのかを把握すること。そして、そ 者差別を構造化する歴史をたどったのか、その理 必要なのは近代社会が、なぜ性差別や同性愛

の原理と、現実的な条件が何なのかを明らかに

よってではなく、問題解決の条件を提示すること 愛者を中心とした文化制度全体に対する懐疑に 間に生じた差別や抑圧、対立の克服は、それぞ していくことです。男女間や、同性愛と異性愛の れの共同性の基盤を無根拠化することや、異性

> で、その可能性を保持するのです。 この方向で展開されるとき、クィア理論は現

が可能になるものと思われます。

実に根拠を置いた、理論の展開を進めていくこと